

SITE WEB

1211 GENÈVE 27 SUISSE - TÉLÉPHONE: 791.21.11 - TELEX: 415.416 - FAX: 791.07.46 - E-MAIL: inf@who.int

Communiqué OMS/7
31 janvier 2002

L'OMS ET LES PLUS GRANDS ÉDITEURS LANCENT AUJOURD'HUI, A L'INTENTION DES PAYS EN DÉVELOPPEMENT, L'INITIATIVE « ACCÈS A LA RECHERCHE » SUR INTERNET

A partir d'aujourd'hui, des milliers et des milliers de médecins, chercheurs, responsables de la politique sanitaire et d'autres encore dans quelque 70 pays en développement auront gratuitement accès, par le biais d'Internet, aux plus grandes collections mondiales de la littérature biomédicale.

Ils bénéficieront d'une initiative lancée par l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) et les six principaux éditeurs de revues médicales, décrite par le Directeur général de l'OMS, le docteur Gro Harlem Brundtland, comme « peut-être la plus grande étape jamais franchie pour combler le fossé existant entre les pays riches et pauvres en matière d'information sanitaire ».

L'initiative « Accès à la recherche » permet aux organismes agréés, universités, écoles de médecine, centres de recherche et autres institutions publiques des pays en développement, d'avoir accès à la masse d'informations scientifiques proposées par plus de 1 000 publications biomédicales produites par ces six éditeurs. Jusqu'à maintenant, le prix de l'abonnement à ces titres, en version électronique ou imprimée, était le même pour tous, quel que soit le pays d'origine. Il dépasse souvent US \$1 500 pour les principaux titres et s'établit en moyenne à plusieurs centaines de dollars, ce qui met ces publications hors de portée de la grande majorité des organismes de santé et de recherche des pays les plus démunis.

L'année dernière, l'OMS, en collaboration avec le British Medical Journal, a pris contact avec les six plus grands éditeurs de revues médicales : Blackwell, Elsevier Science, the Harcourt Worldwide STM Group, Wolters Kluwer International Health & Science, Springer Verlag et John Wiley. L'objectif était de les amener à se réunir avec les pays concernés afin de trouver une tarification plus abordable pour l'accès en ligne à leurs publications biomédicales internationales.

Dans sa première phase, l'initiative permettra aux établissements de ces pays d'accéder gratuitement ou à prix réduit à plus de 1 000 titres produit par ces éditeurs.¹ Ce dispositif entre en vigueur aujourd'hui avec l'ouverture du site Web d'Interréseau-Santé : www.healthinternetnetwork.net. Une seconde phase consistera à donner un accès similaire, à prix fortement réduit, aux organismes d'autres pays. L'OMS et les éditeurs travailleront avec l'Open Society Institute du réseau des fondations Soros, ainsi qu'avec d'autres partenaires des secteurs public et privé pour développer l'initiative, par exemple en formant du personnel de recherche ou en améliorant la connectivité à Internet.

¹ http://www.who.int/library/reference/temp/Eligible_countries.pdf

Communiqué OMS/7

Page 2

L'initiative « Accès à la recherche » devrait couvrir une période d'au moins trois ans et son évolution sera suivie attentivement. Les décisions portant sur de nouveaux développements reposeront sur les précédents qu'elle créera et s'inspireront des relations de travail qui se seront établies entre les éditeurs et les organismes participants.

L'initiative en elle-même constitue l'un des principaux aspects du projet Interréseau-Santé (Health InterNetwork) présenté par le Secrétaire général des Nations Unies, M. Kofi Annan, lors du Sommet du Millénaire en 2000. Sous la direction de l'OMS, ce réseau a pour vocation de renforcer les services de santé publique en donnant aux professionnels dans ce domaine, aux chercheurs et aux responsables politiques un accès en temps utile à des informations pertinentes et de grande qualité pour améliorer la communication et la mise en place de réseaux. Le projet a pour axe principal de fournir des formations, des informations et des applications des technologies de la communication en santé publique.

Le docteur Michael Scholtz, Représentant spécial du Directeur général de l'OMS, en assure la direction et déclare : « Nous assistons aujourd'hui à la naissance d'un nouveau moyen de combler le fossé informatique en santé et c'est une opération importante que les éditeurs entreprennent pour faciliter la circulation de l'information sanitaire par le biais d'Internet. »

Pour de plus amples informations, les journalistes peuvent s'adresser à M. Thomson Prentice à l'OMS, à Genève ; tél. : (+41 22) 791 4224 ; télécopie : (+41 22) 791 4870 ; adresse électronique : prenticet@who.int. Tous les communiqués de presse, aide-mémoire, articles de fond OMS, ainsi que d'autres informations sur le sujet sont accessibles sur Internet, à partir de la page d'accueil de l'OMS : <http://www.who.int/>

"Certes "Small is Beautiful" mais, pour nous, il est impératif de raisonner à grande échelle. Nous croyons que le changement est possible ; en fait, il est même inévitable. L'enjeu est qu'il se produise rapidement et pour la grande majorité des pauvres dans le monde, les femmes et les enfants."

M. F.H. Abed, fondateur et Président du Bangladesh Rural Advancement Committee.

"Nous aidons les autorités locales à bâtir, restructurer et entretenir les services de santé, en fournissant des médicaments et du matériel hospitalier, en formant le personnel médical et non médical, en menant des campagnes de vaccination, de sensibilisation et de prévention, ainsi que des actions de lutte contre toute une série de maladies infectieuses."

Gian Maria Gros-Pietro, Président d'Eni SpA

"Nous faisons progresser la technologie et concevons des accords novateurs garantissant des prix abordables pour les nouveaux médicaments dans les pays d'endémie. Nous pensons que ce nouveau modèle pour "faire des affaires" se traduira par des résultats bénéfiques, à la fois pour les acteurs publics et privés, et par une amélioration considérable de la santé à l'échelle mondiale."

Maria C. Freire, Présidente de The Global Alliance for TB Drug Development.

Le texte intégral du rapport sera disponible sur Internet à partir de 12 h le 1^{er} février à l'adresse suivante : <http://www.who.int/infectious-disease-report/index.html>

Pour de plus amples informations, veuillez prendre contact avec M. Dick Thompson, Responsable de l'information au public à l'OMS ; tél. : +41 22 791 2684 ou (après les heures de bureau) +41 22 779 2688 ; courrier électronique : thompsond@who.int ; ou M. Jon Lidén ; tél. : +41 22 791 3982 ou (portable) +41 79 244 6006 ; courrier électronique : lidenj@who.int